

REDUCCIÓN DE RIESGOS Y DAÑOS EN CONSUMO DE TABACO Y NICOTINA, OPORTUNIDADES Y DESAFÍOS.

CONFERENCIA INTERNACIONAL:

Bogotá

22 de octubre

8:30 a.m a 6:00 p.m

Centro Cultural

Gabriel García Márquez

Calle 11 #5-06



Países invitados España - México - Brasil - Argentina - Panamá - Ecuador - Colombia

www.nicotinareducciondedaños.com

Organizan:



**NI
CO
TINA**
REDUCCIÓN DE RIESGOS Y DAÑOS

Apoyan:





Nota de bienvenida

El consumo de nicotina a nivel mundial está dando uno de los giros más revolucionarios de los últimos 100 años; la ciencia, la tecnología, la reducción de riesgos y daños, y los derechos humanos impulsan alternativas que buscan dejar atrás el cigarrillo de combustión para optar por estrategias de menor riesgo que protejan a los menores de edad, pero garanticen el derecho de los adultos a elegir. Como todo cambio este no puede estar exento de polémicas, tensiones y debates. Les presentamos la conferencia más completa, científica y técnica que hasta la fecha se haya realizado en Colombia sobre este cambio de paradigma en la manera de abordar el consumo de nicotina.

La Conferencia Internacional Reducción de Riesgos y Daños en consumo de tabaco y nicotina, oportunidades y desafíos (#NicotinaRRD). Es un evento que combina las presentaciones magistrales con sesiones de diálogo y conversación sobre los temas más relevantes en torno a la reducción del riesgo y daño en consumo de tabaco, las temáticas estarán relacionadas con reducción de riesgos y daños, dispositivos de riesgo reducido y alternativas de consumo sin combustión, estado actual de la legislación y la regulación. Contaremos con participación de los grupos de interés en este debate tales como la academia, la comunidad médica, los tomadores de decisiones, funcionarios públicos, políticos, organizaciones de la sociedad civil, activistas y usuarios de nicotina.

Desde la Plataforma Nicotina Reducción de Riesgos y Daños, buscamos y promover espacios estratégicos de participación multiactor dispuestos a reconocer y promover la reducción de riesgos y daños como un enfoque alternativo de abordaje en el desarrollo e implementación de las políticas públicas, la toma de decisiones y la regulación relacionada.

Los avances en política pública en lo referente a los derechos humanos y la participación ciudadana, así como los desarrollos científicos y tecnológicos en cuanto a la administración de nicotina y la tendencia mundial por la regulación y no la prohibición de las sustancias psicoactivas, generan las condiciones perfectas para incluir este enfoque y sus elementos en el consumo de tabaco, nicotina y el uso de los emergentes dispositivos electrónicos de menor riesgo.

Bienvenidos.



Programación

8:00am – 6:30pm (Hora Local)
Centro Cultural Gabriel García Márquez
Entrada libre con previa inscripción

HORA	PANEL	PANELISTAS
8:00 – 8:20 am	Registro	
8:20 – 8:35 am	Bienvenida y apertura del evento	Julián Quintero – Corporación ATS (Colombia)
8:30 – 10:00 am	Perspectiva de las ciencias de la salud y la medicina en el abordaje alternativo en el consumo de tabaco y nicotina	Dr. Enrique Teran – RELDAT (Ecuador) Dr. Diego Verrastro – RELDAT (Argentina) Dr. Hugo Caballero (Colombia) <i>Modera:</i> María Alejandra Medina – Corporación ATS (Col)
10:00 – 10:30 am	CAFÉ	
10:30 – 12:00 m	La experiencia de la regulación de drogas ilegales, lecciones aprendidas para la regulación de consumos de sustancias legales	Paula Aguirre – Elementa (Colombia) Alejandro Rodriguez Llach – Dejusticia (Colombia) Julián Quintero - Corporación ATS (Colombia) <i>Modera :</i> Romina Vásquez – Instituto RIA (México)
12:00 – 2:00 pm	ALMUERZO	
2:00 – 3:45 pm	La regulación de dispositivos electrónicos de administración de nicotina	Mauricio Toro – Representante a la Cámara Partido Verde (Col) Juan Carlos Losada - Representante a la Cámara Partido Liberal (Col) Julio Ruades – “El Mono Vapeador” (España) María Alejandra Medina – Corporación ATS (Colombia)
3:50 – 4:05 pm	CAFÉ	
4:05 – 5:45 pm	¿Por qué la reducción de riesgos y daños se debe aplicar al consumo de tabaco y nicotina?	Carmen Escring - Plataforma médica por la Reducción de Daños (España) Pablo Zuleta – CESED Universidad de los Andes (Colombia) Carolina Pinzón – Deliberar (Colombia) Francisco Ordoñez – ARDT Iberoamérica (Colombia) <i>Modera:</i> Francis Negrete - Grupo de Investigación sobre Drogas (Ecuador)
3:50 – 4:05 pm	CIERRE	

Paneles

Panel 1: Perspectiva de las ciencias de la salud y la medicina en el abordaje alternativo en el consumo de tabaco y nicotina

Las ciencias de la salud, frente a un paradigma hegemónico de interpretación, se enfrentan a una reinversión y una actualización del abordaje del consumo de nicotina y tabaco que hoy esta determinado por factores como la voluntad del paciente, los derechos de las personas a la salud, la información y la ética médica. Aunque la abstinencia es el objetivo ideal de abordaje, para la mayoría de profesionales de la salud quienes se preocupan por la salud integral de los pacientes, se han encontrado con la dificultad de muchos fumadores de lograr la total cesación, a la vez que se aumenta la oferta y la evidencia sobre las oportunidades de nuevas alternativas de administración de nicotina en términos de calidad de vida de quienes no pueden o no quieren dejar de usar nicotina.



Dr. Enrique Terán

Profesor Universidad San Francisco de Quito

Miembro de RELDAT
Ecuador

Enrique Terán es médico y doctor en Farmacología. Actualmente es profesor de la Facultad de Medicina de la Universidad San Francisco de Quito, en Ecuador. Desde hace más de 25 años, se dedica a la investigación con interés en el estrés oxidativo, las enfermedades crónicas/metabólicas e infecciosas, y la farmacogenética, así como en las políticas públicas y las vías de regulación. Es autor de más de 90 artículos publicados en revistas de revisión por pares. El Dr. Terán es miembro de la Academia Ecuatoriana de Medicina y de la Academia de Ciencias de Ecuador. Durante los últimos cinco años, el Dr. Terán ha defendido públicamente la Reducción de Daños del Tabaco en muchas oportunidades, y es miembro fundador de la RELDAT (www.reldat.org).

Hugo Caballero Duran es Internista, Neumólogo, Neumólogo intervencionista. Expresidente Sociedad Colombiana de Neumología Ex Director Científico, Clínica de Marly, Bogotá. En la actualidad es Director del Servicio de Neumología y Terapia Respiratoria de la Clínica de Marly en Bogotá, también miembro del Comité de Tabaco de Asoneumocito y de la Red Latinoamericana para la reducción de Daños Asociados al Tabaquismo (RELDAT).



Dr. Hugo Caballero
Neumólogo Clínica de Marly
Colombia

Diego Joaquín Verrastro es médico especialista en cirugía general y emergentólogo. También es médico especialista en ultrasonografía y adicionalmente es médico especialista en obesidad. El Dr. Diego Joaquín Verrastro es miembro y portavoz de la Red Latinoamericana de Reducción de Daños del Tabaco RELDAT (www.reldat.org).



Dr. Diego Verrastro
Médico cirujano general
Miembro de RELDAT
Argentina

María Alejandra Medina tiene una maestría en sostenibilidad. Con experiencia en políticas públicas, salud pública y derechos humanos. Desde 2017 ha trabajado en programas e investigaciones enfocados en la reducción de riesgos y daños en sustancias psicoactivas. Desde 2018 ha estado involucrada en la defensa de la reducción de daños de la nicotina y desde 2020 en la Plataforma "Nicotina: reducción de daños". También ha acompañado la ejecución de iniciativas culturales, de prevención, enfoque de género en espacios de rumba y gestión del conocimiento en regulación de mercados de sustancias.



María Alejandra Medina
Profesional en Gobierno
Corporación ATS
Colombia

Panel 2: La experiencia de la regulación de drogas ilegales, lecciones aprendidas para la regulación de consumos de sustancias legales

En los últimos años hemos vivido procesos de revisión de la regulación de sustancias legales como alcohol y cigarrillos, así como la diversificación de opciones regulatorias y medidas para sustancias ilegales como el cannabis. Es necesario reflexionar sobre qué experiencias podemos rescatar de estos procesos de cara a la regulación de los dispositivos electrónicos de administración de nicotina en un contexto de reducción de riesgos y daños, incentivos y efectos adversos de la regulación, salud pública, participación y derechos humanos.



Paula Aguirre

Abogada experta en Derechos Humanos

Elementa DDHH
Ecuador

Paula Aguirre Ospina, abogada con más de 5 años de experiencia en derechos humanos. Coordinadora de la oficina de Elementa en Colombia, una organización de derechos humanos que considera que es necesario superar la política prohibicionista y transitar hacia el diseño e implementación de legislación y políticas públicas en materia de producción y consumo de sustancias psicoactivas bajo un enfoque de derechos.



Alejandro Rodríguez Llach

Economista y magister en economía aplicada

Dejusticia
Colombia

Alejandro Rodríguez es economista y magister en economía aplicada con profundización en políticas públicas de la Universidad de los Andes. Cuenta, además, con una opción en ciencia política en la misma universidad. Actualmente es investigador principal de la línea de Justicia Económica en Dejusticia. Su trabajo ha estado relacionado con temas de goce efectivo de derechos de las víctimas del conflicto armado, economía política y paz. Sus últimas investigaciones se centran en analizar los impactos de la política fiscal en los derechos humanos y en los niveles de desigualdad.



Julián Quintero

Sociólogo y Master en Estudios Sociales

Corporación ATS
Colombia

Julián Quintero Sociólogo y Master en Estudios Sociales de Ciencia y Tecnología, Fundador de la Corporación ATS, investigador, técnico y activista en temas de drogas con énfasis en reducción de Riesgos y Daños, Reforma de Política de Drogas, regulación de mercados ilegales de drogas, derechos de personas consumidoras y participación. Fundador del Proyecto Echele Cabeza Cuando se de de la Cabeza pionero en Latinoamérica en reducción de daños en espacios de fiesta, análisis de sustancias y gestión del riesgo y el placer. Actualmente es asesor en políticas de drogas para las secretarías de salud y de seguridad de la Alcaldía de Bogotá. Redactor de la Revista Cáñamo para Colombia.



Romina Vásquez

Profesional en Derechos Humanos y Gestión de Paz

Instituto RIA
México

Romina Vásquez estudió Derechos Humanos y Gestión de Paz por la Universidad del Claustro de Sor Juana. Ha trabajado en distintas Organizaciones de la Sociedad Civil, donde se ha involucrado en proyectos que brindan asesoría y acompañamiento integral a personas, grupos y comunidades atravesadas por la violencia policial y militar, así como en programas dirigidos a mejorar la calidad de vida de personas privadas de la libertad. Actualmente coordina el área de Comunicación para la Incidencia del Instituto RIA y sus líneas de investigación son los centros penitenciarios, la construcción de paz y la política de drogas.

Panel 3: La regulación de dispositivos electrónicos de administración de nicotina

Actualmente a nivel internacional se debate las orientaciones regulatorias para diferentes sustancias, derivado del reconocimiento paulatino del fracaso de la prohibición como mecanismo regulatorio ante su falta de resultados y sus altos costos en términos sociales y económicos. Por tanto, el mundo hoy se debate en las mejores formas regulatorias para incorporar de manera equilibrada la protección y los diferentes intereses de actores y grupos poblacionales incorporando los desarrollos tecnológicos y de la ciencia, los desarrollos en política pública y los avances en derechos humanos relacionados con las elecciones individuales. Es por eso que se busca abrir un diálogo entre actores relevantes de la regulación de los dispositivos electrónicos para el uso de nicotina en Colombia y en comparación con las experiencias de Europa y otros países que lideran la reducción de riesgos y daños como Nueva Zelanda, Japón y Reino Unido.



Mauricio Toro
Representante a la Cámara por Bogotá
Partido Verde
Colombia

Mauricio Toro es politólogo de la Universidad Javeriana, especialista en innovación y desarrollo de negocios de la Universidad Externado, y Magister en Administración de Empresas del ISEAD Business School, asociado a la Universidad Complutense de Madrid. En la actualidad es Representante a la Cámara por Bogotá por el Partido Verde, donde es el Presidente de la Comisión por el Emprendimiento, Miembro de la Comisión Séptima y de la Comisión de Investigación y Acusación. Su labor como congresista se ha centrado en temas económicos como la defensa de los emprendedores y las MiPymes y en tecnología, educación e innovación. Es el autor de la iniciativa que está en curso en el Congreso de la República sobre regulación de Nicotina, Cigarrillos Electrónicos y Vapeadores.

Juan Carlos Losada ha consagrado su vida al servicio, la enseñanza de yoga y meditación, la promoción del arte y la cultura, el activismo por la paz y la defensa del medio ambiente y los animales. Es autor de la Ley 1774 de 2016 con la que se declaró la sintiencia de los animales en el país, así como la Ley 2047 de 2020 con la que se prohíbe el testeo en animales con fines cosméticos y el Acto Legislativo 03 de 2019. En su agenda legislativa cursan varios proyectos de ley que promueven el bienestar animal y buscan proteger el medio ambiente.



Juan Carlos Losada
Representante a la Cámara por Bogotá
Partido Liberal
Colombia



Julio Ruades Esteban
Realizador Audiovisual
El Mono Vapeador
España

Julio Ruades conocido entre los usuarios del vapeo como "El Mono Vapeador", es el "influencer" y revisor de productos de vapeo más conocido en habla hispana. Siendo diseñador gráfico, regenta su propio canal de youtube desde 2012. En sus más de 2000 vídeos, muestra los productos a los vapeadores y les enseña cómo utilizarlos de una manera correcta, realizando una importante labor pedagógica en la comunidad de nuevos exfumadores iniciados en el vapeo. Debido a los movimientos regulatorios en contra de los productos de Reducción de Daños en Europa y en España, realiza también una importante labor de activismo, siendo el Portavoz de Anesvap desde 2016. En 2018 fue galardonado con el premio al activista del año por INNCO.

María Alejandra Medina tiene una maestría en sostenibilidad. Con experiencia en políticas públicas, salud pública y derechos humanos. Desde 2017 ha trabajado en programas e investigaciones enfocados en la reducción de riesgos y daños en sustancias psicoactivas. Desde 2018 ha estado involucrada en la defensa de la reducción de daños de la nicotina y desde 2020 en la Plataforma "Nicotina: reducción de daños". También ha acompañado la ejecución de iniciativas culturales, de prevención, enfoque de género en espacios de rumba y gestión del conocimiento en regulación de mercados de sustancias.



María Alejandra Medina
Profesional en Gobierno
Corporación ATS
Colombia

Panel 4: ¿Por qué la reducción de riesgos y daños se debe aplicar al consumo de tabaco y nicotina?

Discusión sobre por qué la reducción de riesgos y daños debe aplicarse al consumo del tabaco y la nicotina a partir de la experiencia en sustancias ilegales, así como los nuevos desarrollos en política pública, tecnología e innovación en lo referente a este enfoque.



Carmen Escrig
Doctorada en Biología Celular y Genética
Plataforma médica por la Reducción de Daños
España

Carmen es fundadora, coordinadora y/o asesora científica de distintas organizaciones relacionadas con la Reducción de Daños por Tabaquismo, como la Plataforma Médica Española por la Reducción de Daños por Tabaquismo, compuesta por cerca de 30 médicos, catedráticos y profesionales sanitarios, así como de la Asociación Española de Usuarios de Vaporizadores Personales (ANESVAP). Fue organizadora del THR SUMMIT SPAIN, primer congreso científico sobre Reducción de Daños por Tabaquismo en España y ha asistido o participado como ponente en varios congresos relacionados con esta temática. También colabora activamente con organizaciones de usuarios y científicos hermanas en Latinoamérica como la Alianza latinoamericana por la Reducción de Daños por Tabaquismo (ARDT) y la Red Latinoamericana por la Reducción de Daños Asociados al Tabaquismo (RELDAT).

Pablo Zuleta es médico especialista en Psiquiatría de la Universidad Javeriana de Bogotá y candidato a maestría en Filosofía de la Universidad Nacional de Colombia. Desde hace 18 años está dedicado al trabajo en adicciones y farmacodependencia. Es director del área de consumo de drogas, salud pública y educación del CESED y profesor de la facultad de medicina de la Universidad de los Andes. Es Asesor de la Fundación La Luz. Es miembro del subcomité de adicciones de la Asociación Colombiana de Psiquiatría y del subcomité de Filosofía de la Psiquiatría. Fue galardonado con la mención de honor Héctor Ortega Arbeláez en 2012 por el mejor artículo publicado en la Revista Colombiana de Psiquiatría. Fue coordinador de la estrategia CAMAD en Bogotá durante el último período antes de su cierre en junio de 2016 y coordinador del Proyecto Khoka Alternativa, desarrollado por Elementa, Consultoría en Derechos.



Pablo Zuleta
Médico especialista en Psiquiatría
CESED – Universidad de los Andes
Colombia



Carolina Pinzón
Psicóloga y Master en Prevención
Deliberar
Colombia

Carolina Pinzón Gómez es fundadora de #deliberar. Psicóloga de la Pontificia Universidad Javeriana de Bogotá, Máster en prevención y tratamiento de conductas adictivas de la Universidad de Valencia y estudiante de doctorado en psicología de la Universidad de los Andes en Bogotá. Con experiencia en investigación sobre los factores que favorecen el cambio conductual en usuarios de cocaína y el uso de herramientas digitales en la intervención del consumo. Actualmente lidera una investigación sobre la prevalencia y los efectos del uso de drogas en las personas privadas de la libertad y desarrolla su tesis doctoral en reducción de riesgos y daños en usuarios de sustancias psicoactivas. Gracias a su trabajo en #deliberar fue ganadora del Premio Nacional de Periodismo Digital en 2019.

Panel 4: ¿Por qué la reducción de riesgos y daños se debe aplicar al consumo de tabaco y nicotina?

Discusión sobre por qué la reducción de riesgos y daños debe aplicarse al consumo del tabaco y la nicotina a partir de la experiencia en sustancias ilegales, así como los nuevos desarrollos en política pública, tecnología e innovación en lo referente a este enfoque.



Francisco Ordoñez
Licenciado en Ciencias Sociales
ARDT Iberoamérica
Colombia

Francisco es Licenciado en Ciencias Sociales de la Universidad Pedagógica de Colombia con Maestría en Estudios Políticos de la Universidad Nacional de Colombia. Docente de Ciencias sociales por más de 20 años y consumado activista de la Reducción de Daños del tabaquismo. Miembro fundador de ASOVAPE Colombia, la primera asociación latinoamericana de consumidores de productos de administración de nicotina de bajo riesgo. Ha sido el promotor de la creación de otras asociaciones en América Latina como es el caso de Venezuela, Ecuador, Perú, Chile, Paraguay, Argentina, Brasil, Panamá y Costa Rica. Es miembro fundador de ARDT Iberoamérica y presidente de esta organización. En el año 2021 ganó el premio Mejor defensor del año otorgado por la organización INNCO.

Francis Negrete, sociólogo con mención en Ciencias Políticas por la Pontificia Universidad Católica del Ecuador; diplomado en Políticas de Drogas, Salud y Derechos Humanos por el Centro de Investigación y Docencia Económica de México; máster en Investigación de Políticas Públicas para la Prevención Integral de Drogas por el Instituto de Altos Estudios Nacionales; integrante del Grupo de Investigación e intervención sobre Drogas del Ecuador GIIDE.



Francis Negrete
Sociólogo con mención en Ciencias Políticas
Grupo de Investigación e Intervención sobre
Drogas
Ecuador



Organizan:



**NI
CO
TINA**
FEDERACIÓN DE INVESTIGADORES Y DOCENTES

Apoyan:

